



Pilotes GT Appropriation locale VAM :

Vanessa BAUDRIER PAILLAT

Yves DEBIEN

Chef de projets VAM:

Hélène BERHAULT-GABORIT – 07 87 86 53 01

vieneagrimetha@gmail.com

Pilotes GT AAMF porteurs de Projets :

Silvère ADAM

Yves DEBIEN

Animatrice GT AAMF porteurs de Projets :

Hélène BERHAULT-GABORIT – 07 87 86 53 01

helene@aamf.fr

TEMOIGNAGE de Vanessa et David PAILLAT,

agriculteurs-méthaniseurs associés de DEMETER ENERGIES en Deux Sèvres

info@demeter-energies.fr / <https://www.demeter-energies.fr/>

« Comment anticiper la concertation en amont

pour faciliter l'appropriation locale de mon projet de méthanisation ? »



La méthanisation agricole au cœur de nos territoires

17/09/2020 : Journée au pied des méthaniseurs

« La méthanisation au cœur de nos territoires » Appropriation locale et projet collectif



Un dispositif à l'initiative de :



et animé par :



1. La concertation a porté ses fruits et permis à notre projet de voir le jour

« Quand on a changé notre canapé, on n'a pas demandé à notre voisin son avis sur la couleur! » Vanessa ne comprend pas lorsque son mari David lui propose d'engager une démarche de concertation autour du projet de méthanisation. David et ses associés, éleveurs de vaches laitières en Sud Deux-Sèvres, entreprennent de développer un projet de méthanisation avec 11 exploitations voisines. David rencontre l'IFREE qui propose d'engager une démarche de concertation.



POURQUOI ? CONCERTATION + DIALOGUE = CONFIANCE

Au démarrage d'un projet, la majorité des agriculteurs ne voient pas la nécessité de communiquer. Mais s'ils réalisent que la réussite de leur projet passe par là, ils s'y intéressent :

- La CONCERTATION permet d'intégrer les oppositions
- D'engager le DIALOGUE
- Donc de créer un climat de CONFIANCE

QUAND ?

Le plus tôt possible ! Quand tout va bien = confiance

Notre communauté de Communes nous a incités à la prévention par la pédagogie

Par contre il faut bien réfléchir à comment informer ? Comment dialoguer ?

COMMENT ? ANALYSER + INFORMER et DIALOGUER

Il faut être Honnête et cohérent dans l'information : « dire ce que l'on va faire et faire ce que l'on dit »

- ANALYSER le contexte : enjeux du territoire / parties prenantes => leviers et freins ; Si parties prenantes pas identifiées, pas écoutées : mobilisation négative
- INFORMER ET DIALOGUER : Chaque moyen doit être adapté au contexte du projet. Plusieurs possibilités : Porte à porte, Comité de concertation, Réunion structurée, Outils web, Accueil / sites

« Dans notre cas, les réunions de concertation autour de notre projet ont permis de dégager 7 axes d'amélioration (le préalable était qu'ils soient réalistes techniquement et économiquement) dont le financement participatif. La restitution de la démarche de concertation a été réalisée par le comité de concertation composé d'habitants du village. »

Faire de la pédagogie en deux temps : sur l'ENR puis sur le projet

Attention la concertation est différente d'une réunion publique (réunion publique pas information ni dialogue = cocotte-minute). Si une réunion publique devait avoir lieu, il faut l'organiser en 2 temps : premier temps avec une association qui vient présenter la méthanisation et deuxième temps où le porteur de projet présente lui-même son projet. Rapprochez-vous de vos élus

1/ La plupart des gens ne connaissent pas bien la méthanisation, il faut prendre le temps d'expliquer simplement autour d'une maquette, d'un schéma simple ou lors d'une visite d'unité
« **Qu'est-ce que la méthanisation ?** ».

2/ Alors que pour nous ce projet privé est vertueux, il s'inscrit logiquement dans la continuité de nos exploitations en lien avec les exploitations voisines avec lesquelles nous avons l'habitude de travailler en CUMA, il nous permet la mise aux normes de nos exploitations, la diversification de nos revenus et la résilience de nos exploitations. Nous devons expliquer à nos élus, voisins, ...
« **ce que l'on fait de positif pour le territoire** (électricité et chaleur vertes ou gaz vert, réductions odeurs à l'épandage, ...) ».

2. Avec Vienne Agri Métha (VAM) : AUTODIAGNOSTIC du territoire pour l'appropriation locale de nos projets

Comment s'y prendre pour engager la concertation ?

Je suis administratrice de Vienne Agri Métha et m'y implique dans le **Groupe de Travail « concertation - appropriation locale »**. En 2019, Vienne Agri Métha a réalisé en partenariat avec DEMOS un questionnaire comprenant 53 questions à se poser permettant au porteur de projet de faire un Autodiagnostic (ANALYSER) de son PROJET et de son TERRITOIRE afin qu'il se prépare à INFORMER et DIALOGUER son voisinage et ainsi créer un climat de confiance autour de son projet.

Pour échanger sur ces questions : journée d'échanges entre agriculteurs au pied du méthaniseurs à DEMETER ENERGIES à Mauzé sur le Mignon (79) « la méthanisation au cœur de nos territoire »
» Appropriation locale et projets collectifs : vienneagrimetha@gmail.com

3. Avec l'Association des Agriculteurs Méthaniseurs de France (AAMF) : OUVRIR nos Portes, une nécessaire montée en puissance sur la communication

Comment réagir face aux voisins qui craignent les nuisances potentielles : odeurs, trafic routier, pratiques agronomiques, ... ?

Après 3 WE de portes ouvertes au printemps 2019, comme beaucoup de nos collègues agriculteurs-méthaniseurs AAMF, nous organisons plus d'une visite par semaine sur notre unité de méthanisation pour des voisins, professionnels et aussi pour des riverains inquiets d'autres projets de méthanisation. Ce temps d'échange et de présentation de notre métier est essentiel.

Au final, les gens repartent avec l'idée d'un projet de développement durable qui a un bilan positif sur l'écologie :

- *Énergies vertes (méthanisation, Photovoltaïque,...)*
- *Valorisation de la thermie*
- *Pratiques agricoles bas carbone (réduction des émissions de méthane CH4 et de Dioxyde de Carbone CO2)*
- *Rendre un service à son territoire, ancrage du projet dans la collectivité*
- *Ne pas créer de nuisances et les maîtriser, ...*

Je suis adhérente de l'Association des Agriculteurs Méthaniseurs de France (AAMF) et m'y implique dans le **Groupe de travail « communication externe »**. Plusieurs adhérents AAMF ouvriront leurs portes au grand public courant 2021. Gagner la confiance avec sincérité et transparence. On a des leviers pour communiquer positivement sur toutes les externalités positives ...

« Dire ce que l'on fait et faire ce que l'on a dit », la boucle est bouclée !



Le président de la communauté d'agglomération du Niortais parle positivement de notre réalisation :

Pour en savoir plus : <https://aamf.fr/>.

Vous y retrouverez un **outil de communication positive** : la plaquette AAMF présentant notre histoire, nos forces, nos réalisations et nos convictions. Cet outil, libre de droit, est à la disposition de l'ensemble des unités adhérentes à l'AAMF et constitue un **support pédagogique d'échanges** mais aussi et surtout de valorisation des intérêts économiques, environnementaux et sociétaux entre nos unités et nos territoires.



« Acteurs de la vie des territoires, les agriculteurs, avec le développement de la méthanisation, participent à la transition énergétique et offrent une réponse locale aux enjeux d'économie circulaire et de valorisation des déchets locaux. Depuis un an, notre territoire bénéficie positivement de la présence d'une unité de méthanisation agricole produisant à la fois de l'électricité verte et de l'eau chaude qui alimentent un réseau de chaleur urbain, en substitution d'énergies fossiles. Cet ensemble permet de chauffer plusieurs bâtiments publics sur une commune rurale de 3 000 habitants, dont la piscine de l'agglomération. Un projet du territoire, au bénéfice des habitants du territoire »

Jérôme Baloge,
Président
de la Communauté
d'Agglomération du Niortais